

Cómo Usar Este Recurso

Este recurso proporciona antecedentes sobre la movilización de la comunidad como un enfoque para la equidad en salud en América Latina y el Caribe. El mismo provee herramientas útiles para comprender conceptos fundamentales al respecto, y estrategias para implementar prácticas de movilización en su trabajo de equidad en salud.

Para más contexto sobre movilización y equidad en salud

Para aprovechar al máximo este recurso, Partners for Advancing Health Equity (P4HE Collaborative) recomienda revisar los recursos de nivelación proporcionados a los participantes durante esta sucesión de talleres, que se enumeran en el cuadro de texto a continuación. Para aplicaciones prácticas de las lecciones compartidas durante esta serie de talleres, consulte [*Moving to Action: Mobilization of Community for Health in Latin America and the Caribbean*](#).

Nivelación

¿Quiere adentrarse o ampliar su conocimiento sobre la historia de la movilización para la equidad en salud en América Latina y el Caribe? A continuación se puede encontrar una lista de recursos recomendados por facilitadores de la serie talleres.

Leer

- › [The Language, Dance, and Music of the Garifuna](#)
- › [Combating Precariousness in Brazil's Unified Health System](#)
- › [Argentina Conducts Census of its Afro Community for the First Time](#)

Escuchar

- › [Garifuna Sistas Talk Spirituality Podcast Series](#)

Ver

- › [A Story About the Garifuna Documentary](#)
- › [6ª Caminhada Tembwa Ngeemba - Tempo de Paz](#)
- › [Afro-descendants and Legal Rights in Argentina: Intersectional Activism](#)

¿Buscando recursos en Portuguese?

- › Veja nosso documento de abordagens em português

Enfoque del Taller

Partners for Advancing Health Equity (P4HE Collaborative) organizó una serie de tres talleres sobre la movilización comunitaria para la salud en América Latina y el Caribe. A través de un lente de antropología cultural, la serie se centró en la participación y movilización para mostrar esfuerzos y estrategias para apoyar la participación comunitaria como una herramienta de práctica de salud pública.

› **Sesión 1** Ponentes presentaron el concepto de participación comunitaria para promover resultados positivos de salud compartiendo ejemplos prácticos de movilización en las comunidades Garifuna de Honduras, Nicaragua y aquellas que viven en la ciudad de Nueva York y en todo el mundo. Mirtha Colón y Alfredo González dirigieron la sesión.

› **Sesión 2** Ponentes describieron cómo las prácticas de Candomblé en Brasil fueron reconocidas formalmente a nivel nacional por el sistema de salud brasileño. Este resultado sirve como un ejemplo de cómo la participación comunitaria puede avanzar en la salud pública y la equidad. Sueli Conceição y Cláudia Santos Malenduka dirigieron la sesión.

› **Sesión 3** Ponentes examinaron la historia de los descendientes afroargentinos y su reconocimiento en el censo de Argentina como un ejemplo de participación comunitaria para mejorar la salud pública. Carlos Álvarez Nazareno y Lucía Dominga Molina Sandez dirigieron la sesión.



Pasando a la Acción

A continuación se presenta un resumen de las tres sesiones que exploraron la movilización comunitaria para la salud en América Latina y el Caribe.

¿Cuál es el rol de la movilización en la salud?

El rol de la movilización en la salud es crucial para mejorar los resultados de salud, particularmente en comunidades marginadas, y multifacético. La movilización puede crear nuevos grupos u organizaciones formales que unan a individuos con intereses compartidos, fomentando un sentido de comunidad y acción colectiva. La movilización conecta a las personas, y el [apoyo social resultante es un determinante clave de la salud](#). Sin movilización, ciertos grupos pueden permanecer invisibles, sin voz cantante en los procesos de formulación de políticas y, en consecuencia, enfrentando disparidades de salud no abordadas

Contexto Histórico: Movilización y Equidad en Salud en América Latina y el Caribe

Historia del Pueblo Garífuna

Los Garífuna son una comunidad afroindígena con orígenes en San Vicente y las Granadinas, que originalmente fueron pobladas por grupos caribes que llegaron a las islas alrededor del [año 1000 D.C.](#) Los africanos llegaron por primera vez a las islas cuando los barcos que transportaban personas secuestradas como parte del comercio transatlántico de esclavos naufragaron en el Caribe. Los africanos nadaron hasta la orilla y establecieron raíces con el pueblo aruaco. Esto llevó al desarrollo de una nueva identidad cultural: Garífuna. Los Garífuna se consideran una comunidad transnacional debido a sus conexiones a través de las fronteras y sus identidades culturales multiétnicas. Hoy en día, los Garífuna residen en muchos países, con grandes concentraciones de población en América Central, la ciudad de Nueva York, Miami y Los Ángeles.

› Movilización para el Acceso a la Atención Médica

En la cultura Garífuna, la salud comunitaria impacta directamente en la salud individual. Históricamente, los Garífuna han enfrentado desafíos significativos para acceder a la atención médica debido al racismo sistémico. Sin embargo, la movilización de la comunidad Garífuna ha sido una solución crucial a estos desafíos. A través de esfuerzos organizados, han abogado por pruebas y tratamiento del VIH, y un acceso más amplio a la atención médica.

Historia del Candomblé en Brasil

Muchos africanos que fueron traficados en el comercio transatlántico de esclavos fueron llevados a Brasil, lo que resultó en una fuerte influencia yoruba en la cultura brasileña. La religión Candomblé comenzó en Brasil durante este período a través del sincretismo de creencias indígenas, religión africana y catolicismo. La religión Candomblé fue una estrategia de supervivencia y resiliencia para los africanos esclavizados y fue un medio para mantenerse conectados con su ascendencia. Brasil



es hogar de la selva amazónica, y las creencias de Candomblé enfatizan la conexión con la naturaleza y la derivación de medicinas del entorno natural. Brasil está avanzando hacia el reconocimiento de las prácticas de atención médica de Candomblé y otras tradiciones de salud indígenas como parte del sistema nacional de salud brasileño.

› **Abogando por la Salud Cultural**

El enfoque de Candomblé para la salud comienza con la comprensión de que los humanos existen para estar conectados con los elementos naturales. En la cultura Candomblé, la salud no se considera solo la ausencia de enfermedad física, sino también la salud mental, la salud social y el bienestar cultural. Los practicantes de Candomblé ofrecen asistencia religiosa a personas en cárceles o en hospitales. Enfatizan los lazos sociales, comer bien, conectar con la flora y la fauna, y la biomedicina en armonía y combinación con las prácticas curativas tradicionales. Más recientemente, los defensores del Candomblé han comenzado a compartir conocimientos con enfermeras, médicos, psicólogos y trabajadores sociales para integrar la capacitación en salud cultural con su formación médica formal.

Historia de los Afrodescendientes en Argentina

En contraste con la ideología sobre la raza en los Estados Unidos, los descendientes de africanos en Argentina fueron gradualmente *incluidos* en la "blancura", lo que llevó al mito de que no había personas negras en la sociedad argentina. A nivel nacional, durante muchos años no hubo monitoreo de salud pública de etnia o raza. En respuesta a la presión de los activistas afrodescendientes, la pregunta "¿Se reconoce como descendiente de africanos o tiene ancestros negros o africanos?" se reintrodujo en el censo argentino en 2022 (después de un censo piloto en 2010 en el que la pregunta apareció en algunos formularios del censo).

› **Abordando la Salud a través del Censo**

Los afroargentinos reciben atención médica a través del sistema nacional de salud de Argentina, que está compuesto por el sector público, la seguridad social y el sector privado de salud. Al recibir servicios de salud en Argentina, los proveedores de atención médica no siempre recopilan datos sobre raza o etnia. Debido a que no se están midiendo la raza y la etnia, no se presta atención específica a las necesidades únicas de los afroargentinos, dejando posibles disparidades desconocidas y no abordadas. Los afrodescendientes en Argentina se están movilizando para ser medidos en el censo. También están creando conciencia entre el público sobre cuántos argentinos tienen ascendencia africana. El reconocimiento es el primer paso hacia la medición y luego la atención de las disparidades existentes.

